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НОВОКУЗНЕЦК ТОЖЕ ХОЧЕТ В НЕБО...
        ...ИНОСТРАННОЕ

Планы по созданию в 
новокузнецком аэропорту 

Спиченково второго 
международного аэропорта 
в регионе на прошлой неделе 
вошли в стадию подготовки 

соответствующего решения 
правительства РФ. Как 

заявило руководство 
ООО «Аэрокузбасс», 

эксплуатируемый компанией  
аэропорт технически готов 

к приёму воздушных судов 
международных линий. 

Осталось дождаться 
распоряжения правительства 

об открытии в Спиченково 
пункта пропуска через 

госграницу.

13 марта истекал срок подачи 
документов для подготовки распо-
ряжения правительства, которым 
бы было зафиксировано, что аэро-
порт Спиченково может принимать 
международные рейсы. По словам 
президента «Аэрокузбасса» Вик-
тора Белозёрова, за 14 лет в раз-
витие аэропорта компания вложила 
более 1 млрд рублей. При этом было 
не только реконструировано зда-
ние самого терминала внутренних 
линий. Работы проводились и на 
взлётно-посадочной полосе, ко-

торая принадлежит государству: 
«Мы на собственные деньги уси-
лили взлётно-посадочную полосу. 
Увеличили её прочность на 30%, что 
позволило принимать современные 
самолеты, например Boeing 757 
вместимостью до 300 пассажиров. 
Мы полностью готовы принимать 
разные типы самолётов. Нужно по-
строить терминал для погранични-
ков, и можно будет работать».

По словам г-на Белозёрова, по-
сле распоряжения правительства 
об открытии пункта пропуска че-
рез госграницу, будет готовиться 
проект строительства терминала. 
Само строительство компания 
берёт на себя, оснащение же обо-
рудованием – дело государства. В 
целом на строительство, по пред-
варительным оценкам, потребует 
порядка 340 млн рублей, на тех-
ническое оснащение – 163,2 млн 
рублей. С учётом проектных работ 
общая сумма инвестиций должна 
составить более 520 млн рублей.

Если всё пойдёт по графику, то 
в 2014 году терминал может быть 
открыт, говорит Виктор Белозеров. 
Уверенности в этом ему придаёт 
тот факт, что по поручению пре-
мьер-министра Владимира Пути-
на, первый вице-премьер Игорь 
Шувалов дал распоряжение соот-
ветствующим службам готовить 
необходимые для открытия пункта 
пропуска решения.

Международный терминал бу-
дет строиться на месте заложен-
ного ещё в 1990-х гг. нового аэро-

вокзала новокузнецкого аэропорта. 
Сейчас идёт разбор этого объекта. 
Для нового строительства предпо-
лагается использовать только два 
этажа. «Аэрокузбассу», впрочем, 
предстоит выкупить этот объект у 
Прокопьевского района.

Оценивая такие планы ново-
кузнечан эксперт, занимавшийся 
подготовкой открытия кемеров-
ского международного аэропорта, 
на условиях анонимности заявил 
«Авант-ПАРТНЕРу», что рекон-
струкция и строительство между-
народных терминалов осложнены 
не только из-за строгого контроля 
государства за этим процессом 
(«каждый шаг согласовывается»), 
но и из-за проблем с организацией 
самого пункта пропуска («сейчас 
элементарно не хватает кадров»). 
Кроме того, собеседник издания 
выразил сомнение в необходимости 
самого строительства: «За прошлый 
год пассажиропоток международ-
ного аэропорта в Кемерове составил 
свыше 160 тыс. человек. Эта цифра 
растёт ежегодно. Расчёт на то, что 
новый аэропорт подстегнёт спрос 
на международные полёты может 
не оправдаться. Нельзя забывать и 
о конкурентах. В частности, между-
народный терминал строится в 
Томске. Может так случиться, что 
Кемерово и Новокузнецк будут де-
лить пассажиров на двоих. Кому от 
этого хорошо будет?».

На сомнения относительно бу-
дущей загрузки аэропорта Виктор 
Белозёров заявил, что «Аэрокуз-

басс» в ближайшее время берёт 
в операционный лизинг семь са-
молётов А319. Первые аэробусы 
компания должна получить уже в 
этом году. «Пока мы будем выпол-
нять рейсы из других аэропортов, 
а при открытии пункта пропуска в 
Спиченково, начнём собственные 
полёты, чтобы сразу загрузить 
терминал».

Проект горячо поддержали 
областные власти. Заместитель 
губернатора по промышленности, 
транспорту и предприниматель-
ству Сергей Кузнецов на недавнем 
совещании в самом аэропорту за-
явил, что «это будет стратегически 
важный ход, потому что от работы 
этого хаба, а это, действительно, 
будет хаб, зависит развитие всего 
юга Кузбасса, в первую очередь 
Новокузнецка, Прокопьевска, 
Междуреченска, включая Таш-
тагольский район, который будет 
заниматься развитием туризма». 
Областные власти также намерены 
вкладывать средства в реализацию 
проекта. Это их обязывают условия 
финансирования Федеральной 
целевой программы «Развитие 
транспортной системы России 
(2010-2015 гг.)», согласно которой 
на развитие новокузнецкого аэро-
порта должно быть выделено 671,2 
млн рублей, в том числе 397,6 млн 
рублей из федерального бюджета, 
89,6 млн рублей – из областного. 
Ещё 184 млн рублей должны соста-
вить средства частных инвесторов. 

Александра Фомина

ТЕХНИКА ДЛЯ ДОРОГ И СТРОЙКИ
В Кемерове на прошлой неделе прошла Международная неделя транспорта, 

дорожного хозяйства и инфотелекоммуникаций, выставки-ярмарки средств связи, 
телекоммуникационных технологий, транспорта и дорожного хозяйства «Транссиб-

Экспо», «Сибдорстрой», «Интерком» и  «Инфотелеком-Экспо», участниками которой 
стали более 65 предприятий и фирм. В основном, представители транспортной отрасли, 

инфотелекоммуникаций, строительства и благоустройства дорог.

Несмотря на заявленную много-
профильность, большинство ме-
роприятий выставок и большин-
ство участников были связаны с 
дорожным хозяйством. Поэтому 
важным событием ярмарок стало 
проведение в прошлый вторник 
заседания «круглого стола» «Ак-
туальные вопросы обеспечения 
безопасности дорожного движе-
ния». Организаторами дискуссии 
выступили обладминистрация, 
администрация Кемерова, ГКУ 
«Дирекция автодорог Кузбасса», 
представители управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Кемеровской 
области. Представители властных 

органов и крупных предприятий 
дорожно-транспортного комплекса 
обсудили проблемы безопасности 
дорожного движения, развития го-
родских пассажирских перевозок. 

В рамках выставки был пред-
ставлен проект «Центра по работе 
с пассажирами», ориентирован-
ный на людей, пользующихся 
общественным транспортом в 
Кемерове.  По словам Сергея 
Юрьева ,  инженера-програм-
миста Центра: «Это веб-портал 
информирования пассажиров о 
движении наземного пассажир-
ского транспорта в городе Кеме-
рово. Портал позволяет, в первую 

очередь, посмотреть расписание 
нужного автобуса, узнать через 
какое время транспорт будет на 
нужной остановке и даже посмо-
треть трассу маршрута, узнать 
по каким улицам и по какой до-
роге он движется, через какие 
остановки проходит, и где транс-
порт находится сейчас.  Нужную 
информацию можно посмотреть в 
электронном виде, а можно рас-
печатать. Мы хотим, чтобы наши 
продуктом начали пользоваться 
именно пассажиры, чтобы они 
могли актуально отслеживать и 
смотреть расписание. 
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КОНКУРС ПО УРЕГОЛЬСКОМУ ПРОЙДЕТ ЗАНОВО
Федеральная антимонопольная служб (ФАС) России признала обоснованной 

жалобу ОАО «Угольная компания «Южный Кузбасс» (входит в группу «Мечел») на 
нарушение процедуры торгов, которые проводило Федеральное агентство по не-
дропользованию РФ (Роснедра), – конкурса на право недропользования на участке 
Урегольский Урегольского месторождения. ФАС вынесла Роснедрам предписание 
устранить нарушения порядка проведения торгов и до 29 марта отменить протокол 
заседания конкурсной комиссии по рассмотрению зарегистрированных заявок. Этим 
протоколом, как сказано в решении ФАС, от участия в конкурсе были отстранены 
ОАО «УК «Южный Кузбасс» и ООО «Шахтоуправление «Урегольское», их заявки 
были признаны несоответствующими требованиям порядка и условий проведения 
конкурса. При этом была оставлена заявка ООО «Разрез «Кийзасский» (представи-
телям кузбасского углепрома незнакома такая компания, в управлении по недро-
пользованию Кемеровской области не подтвердили, что у неё есть другие лицензии 
на пользование недрами). При рассмотрении жалобы «Южного Кузбасса» ФАС уста-
новила, что компания также располагает средствами, необходимыми для участия в 
конкурсе (св. 290 млн рублей), также как и ООО «Разрез Кийзасский», чья заявка 
была признана комиссией соответствующей требованиям порядка и условий прове-
дения конкурса. В итоге, ФАС предписала конкурсной комиссии до 29 марта провести 
повторное рассмотрение заявок на участие в конкурсе, и провести его дальше. Срок 
окончания подачи технико-экономических предложений по освоению участка недр 
установлен «не ранее чем 20 апреля 2012 года», а срок подведения итогов конкурса 
не позднее 30 дней с даты окончания подачи технико-экономических предложений. 
Напомним, что балансовые запасы энергетического угля на участке Урегольский, по 
данным Роснедр, составляют порядка 139 млн тонн. Стартовый платеж для участия 
в конкурсе составляет 286,7 млн рублей. «Южный Кузбасс» разрабатывает соседний 
с Урегольским участок.

«АКВАМАРКЕТ» ВЫСТРЕЛИТ ИЗ «АВРОРЫ»
Крупный кемеровский ритейлер компания «Аквамаркет» решил судьбу простаи-

вающего более 10 лет кемеровского кинотеатра «Аврора». Выкупив недавно здание 
бывшего кинотеатра, «Аквамаркет» намерен построить на этом месте торгово-раз-
влекательный комплекс. В самой компании подтверждают факт покупки, но от ком-
ментариев относительно планов по строительству ТРК отказываются. А как сообщил 
«Авант-ПАРТНЕРу» один из игроков рынка коммерческой недвижимости Кемерова, 
сделка купли-продажи была совершена недавно. Стоимость объекта составила 50 млн 
рублей, что является «довольно высокой ценой, учитывая долгий простой здания». 
Как известно, владелец кинотеатра, одна из федеральных систем игровых салонов, 
купив объект у города, намеривалась сделать здесь развлекательное заведение. 
Однако принятие закона, который установил только 4 игровых зоны в России, за-
морозил эти планы. И поиск покупателя продолжался несколько лет. По сведениям 
«Авант-ПАРТНЕРа», проект реконструкции «Авроры» уже готов и на днях может 
быть представлен на рассмотрение градостроительного совета Кемерова. ТРК за-
планирован в пяти этажах (включая цокольный). Называть другие детали известный 
кемеровский архитектор Олег Ражев, который руководил подготовкой проекта, не 
стал до публичного рассмотрения советом. Если утверждение проекта и проектной 
документации, прохождение госэкспертизы не затянутся, то само строительство 
начнется в этом году.

АКЦИИ ОФ «МЕЖДУРЕЧЕНСКАЯ» 
СОСРЕДОТОЧИЛИСЬ У АНАТОЛИЯ СКУРОВА
Очередной спор между совладельцами угольного холдинга «Сибуглемет» завер-

шился в пользу его президента Анатолия Скурова. 13 марта кемеровский арбитраж 
отказался удовлетворить иск вице-президента холдинга Валентина Бухтоярова о 
признании недействительной продажи 19,5% акций фабрики компании «Геоинвест», 
контролируемой Анатолием Скуровым. Спорная сделка между ОАО «Междуречье» 
и ООО «Геоинвест» была заключена в апреле 2004 года, однако, исполнена только в 
ноябре 2010 года. При этом оплата акций производилась по номиналу (1001 рублей 
за бумагу), так что на счёт «Междуречья» поступило всего 18,055 млн рублей. После 
чего Валентин Бухтояров, сам акционер «Междуречья» и ОФ «Междуреченская», и 
узнал о сделке. Как сообщил его представитель в суде Иван Кочубей, истец  расце-
нил сделку как злоупотребление правом, нарушением порядка совершения сделок 
с заинтересованностью, и приносящий ОАО «Междуречье» убытки. Она, по мнению 
истца, требовала одобрения совета директоров «Междуречья», чего не было сделано. 
Теперь же в результате спорной сделки, а также покупки у Александра Щукина ещё 
18,75% акций фабрики, Анатолий Скуров, по данным Ивана Кочубея, получил в ней 
контрольный пакет, 57%.В судебном заседании Сергей Учитель и Игорь Боглачев, 
представлявшие ООО «Геоинвест», настаивали на том, что из переписки, которую 
вело ЗАО «Сибуглемет» (его акционерами выступали в тот период Анатолий Скуров, 
Валентин Бухтояров, а также два других вице-президента холдинга «Сибуглемет» 
Александр Щукин и Владимир Мельниченко) и ОАО «Междуречье», ясно, что о 
спорном договоре было известно истцу. Они ссылались на различные свидетельства 
данные в другом деле в арбитражному суде (по иску Владимира Мельниченко по этой 
же сделке). В том числе, бывшего гендиректора «Междуречья» Валерия Жилина о 
том, что продажа акций ОФ «Междуреченская», принадлежащих «Междуречья», 
проводилась по общему решению его акционеров и совладельцев холдинга «Сибу-
глемет». Иван Кочубей продолжал настаивать на том, что спорная сделка в первую 
очередь нарушила права Валентина Бухтоярова на управление собственностью в 
составе холдинга «Сибуглемет». В итоге, суд отказал Валентину Бухтоярову в удов-
летворении его иска. Напомним, что иск Владимира Мельниченко по этой же сделке 
также остался без удовлетворения. Однако, в настоящее время в суде продолжаются 
другие споры вокруг активов холдинга «Сибуглемета». В одном случае предметом 
спора является небольшой пакет акций ОАО «Междуречье», в другом – контрольный 
пакет ОАО «ОФ «Междуреченская».

ШЕРЕГЕШ БЕЗ СНЕГА И ВОДЫ

Нынешняя аномально малоснежная зима привела к снижению доходов от 
горнолыжного отдыха на горе Зелёная в Шерегеше. А, как свидетельствуют сами 

предприниматели, ведущие бизнес на горе, некоторых низкий снег загнал в убытки. 
Чтобы не допустить повторения «бедствия», горнолыжному комплексу нужно 

решать проблему с обеспечением водой для текущего функционирования и оснежения. 
Соответствующие предложения от бизнеса уже появились.

Накануне мартовских выход-
ных, когда в Шерегеше строили 
планы на приток туристов к 8 
Марта, областная администрация 
распространила сообщение о том, 
что «все слухи, касающиеся за-
крытия комплекса, необоснованны, 
спортивно-туристский комплекс 
«Шерегеш» работает в обычном 
режиме.

Начальник отдела по туризму 
районной администрации Николай 
Овчинников сообщил, что сами вы-
ходные прошли довольно удачно. В 
Шерегеш, по его словам, приехало 
так много людей, что не хватало 
мест для ночлега. Но пока не ясно, 
существенно ли это изменило си-
туацию (количество туристов в 
праздничные выходные не обна-
родовано). Между тем, на середину 
февраля статистика показывала, 
что туристов в Шерегеше, действи-
тельно меньше. С начала сезона (он 
открылся в ноябре прошлого года), 
по данным районной администра-
ции, комплекс принял более 130 
тысяч человек, В прошлом году за 
это же время – свыше 147 тыс. че-
ловек. Спад не слишком серьёзный. 
Однако, если учесть, что подавля-
ющее большинство туристов было 
в Шерегеше в новогодние канику-
лы (93,5 тыс. человек), то можно по-
нять сетования владельцев отелей, 
развлекательных комплексов и 
подъёмников.

Как рассказал «Авант-ПАР-
ТНЕРу» владелец одной из гости-
ниц в самом посёлке (он занимается 
этим бизнесом не первый год), если 
раньше в течение сезона поток от-
дыхающих был относительно рав-
номерный с всплеском на Новый 
год и 8 Марта, то в этом году меж-
пиковый спад слишком сильный. 
Сразу несколько управляющих 
отелями на горе Зелёная сообщи-
ли, что особенность этого сезона 
– небольшое количество людей, 
которые выбирают сложные трас-
сы, и любителей фрирайда. Это 
подтверждает гендиректор ОАО 
«Кузбасская топливная компания» 
Игорь Прокудин, чья компания 
владеет основными подъёмника-
ми на горе Зелёная. По его словам, 
выручка от «подъёмов» в этом 
сезоне упала на 70%. Низкий снег 
на трассах не отпугнул разве что 

горнолыжников-новичков, моло-
дёжь, приезжающих в Шерегеш 
ради развлечения, и любителей 
семейного отдыха. Так, отели в 
формате хостел, ориентированные 
на молодёжь, не пустовали, тогда 
как гостиницы среднего и высоко-
го ценового сегмента сталкивались 
с отказами от брони, а свободные 
места в них были даже в самый 
пик сезона.

Впрочем, некоторым отелям на 
Зелёной приходилось даже вре-
менно закрываться. Но не из-за 
недостатка снега, а из-за отсут-
ствия воды. Малый снежный по-
кров способствовал более сильному 
промерзанию почвы этой зимой. 
Поэтому ручьи, питающие объек-
ты на Зелёной, стали промерзать, и 
приток воды в небольшой действу-
ющий водозабор сильно упал. «Не-
сколько отелей – а сейчас на горе 
действуют 48 гостиниц – питаются 
с этого водозабора, некоторые име-
ют собственные скважины. Чтобы 
помочь остальным, нам приходи-
лось обеспечивать подвоз воды», 
– сообщил Николай Овчинников.

Игорь Прокудин, в свою оче-
редь, отмечает, что будь на горе со-
временная система водоснабжения 
и хороший приток воды, не было бы 
проблем не только со снабжением 
гостиниц, но и с туристами. На горе 
Зелёной до сих пор нет системы 
оснежения. 

Столкнувшись с «водной» про-
блемой на своих объектах в секторе 
«А» Игорь Прокудин обратился 
к проектировщикам ООО «Ше-
регеш-проект» с просьбой рас-
смотреть возможные варианты 
водоснабжения комплекса. В на-
стоящее время уже выработаны 
конкретные предложения. Суть 
их  в том, чтобы брать воду не сни-
зу. На естественной горизонталь-
ной площадке на отметке 1068 м, 
по краю которой протекает река 
Мундыбаш, как считают проек-
тировщики, можно соорудить ис-
кусственный водоем, из которого 
вода по трубопроводам пойдет 
вниз для снабжения горнолыжного 
комплекса и систем оснежения. По 
словам Игоря Прокудина, такая 
схема применяется на европейских 
горнолыжных курортах. При этом 
сегодня существуют технологии и 

материалы, позволяющие сделать 
проект недорогим. По предвари-
тельным оценкам, чтобы закрыть 
самые острые водные проблемы, 
нужно не более 100 млн рублей.

С этими предложениями уже 
ознакомлены в областной админи-
страции.  Как известно, комплекс 
«Шерегеш» функционирует в ре-
жиме зоны экономического благо-
приятствования (ЗЭБ), которая 
предполагает участие области в 
решении инфраструктурных про-
блем территории. В частности, 
для развития комплекса в про-
шлом году были построены линия 
электропередачи и объездная 
дорога Чугунаш-Шерегеш. Непо-
средственно для развития бизне-
са в ЗЭБ область уже выделила 
средства на проектирование и 
строительство дорог и освещения в 
секторе «А» (всего порядка 28 млн 
рублей). Водоснабжение, как счи-
тает Игорь Прокудин, и это явно 
показал нынешний сезон, является 
одним из серьёзных инфраструк-
турных ограничений развития 
комплекса: «С самого начала ком-
плекс развивался фактически сти-
хийно. Сегодня, когда все перешло 
уже на другой уровень, нужен со-
ответствующая инфраструктура. 
Водоснабжение, а также система 
канализации – это очень важные 
аспекты. Если не решать эти про-
блемы со временем комплекс будет 
сдавать позиции».

В администрации области 
«Авант-ПАРТНЕРу» сообщили, 
что знакомы с предложениями  по 
развитию системы водоснабжения 
сектора «А» и оснежения горно-
лыжных трасс», но решения пока 
не принято. В администрации же 
Таштагольского района подтвер-
дили, что водная проблема в этом 
сезоне проявила себя очень сильно 
не только на горе, но и в самом по-
сёлке Шерегеш, где феврале даже 
ввели ограничение на потребление 
холодной воды. Что же касается 
планов по развитию комплекса, 
то по данным администрации, в 
этом году к вводу запланированы 3 
гостиницы, подземный гараж, бас-
сейн, оздоровительный комплекс, 
теннисный корт, 2 подъёмника и 
ряд других объектов.

Александра Фомина
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Суд  рассмотрел отчёт кон-
курсного управляющего «КеМо» 
Олега Каменева и два его хода-
тайства – о прекращении проце-
дуры конкурсного производства и 
о завершении её. В первом случае 
ходатайство было подготовлено 
по решению собрания кредиторов 
(он, впрочем, всего один, Банк 
Москвы) в связи с тем, что на 
проведение конкурсного произ-
водства нет средств, а кредитор 
платить за банкротство не согла-
сился. Второе ходатайство кон-
курсный управляющий заявил 
на заседании суда, когда в ходе 
отчёта выяснилось, что все меро-
приятия процедуры банкротства 
выполнены. 

Олег Каменев сообщил, что по-
сле того, как в мае прошлого года в 
«КеМо» возобновилось конкурсное 

производство (компания не погаси-
ла долги перед Банком Москвы по 
мировому соглашению), он долго, 
но безуспешно пытался получить 

документы должника. Но в 2009 
году компания была перереги-
стрирована в Томске, переведена 
под управление ООО «Малка УК», 
которое документы и печати не 
передавало. В ноябре прошлого 
года управляющая компания была 
оштрафована за это кемеровским 

арбитражем на 50 тыс. рублей. По-
сле чего, как пояснил конкурсный 
управляющий горнорудной ком-
пании, ему выдали учредительные 
документы и список работников (4 
человека), но ни финансовую, ни 
какой-либо иную документацию 
он не получил. 

В январе этого года Банк Мо-
сквы, единственный кредитор ком-
пании, высказался за прекращение 

дела о банкротстве. Как пояснил 
представитель банка Дмитрий 
Бин, средств на конкурсное про-
изводство нет, но и завершать его 
нельзя, т. к. не все сделано по про-
цедуре. В частности, не получена 
документация «КеМо», которая 
могла бы доказать наличие, а равно 

отсутствие какого-то имущества. В 
случае прекращения банкротства 
должник не ликвидируется, и у 
банка, как пояснил его предста-
витель, остаётся хотя бы теорети-
ческая надежда вернуть 80,8 млн 
рублей долга.

Представитель Федеральной 
налоговой службы Алексей Сам-
сонов, предполагая, что имуще-
ство у «КеМо» всё же есть, вы-
сказался и против завершения, 
и против прекращения произ-
водства по делу. Олег Каменев 
ответил, что никакого имущества 
за «КеМо» регистрирующие ор-
ганы, в которые он обращался, 
не нашли. В итоге, суд отказал 
в ходатайстве о прекращении 
конкурсного производства, и за-
вершил его. Теперь компания 
«КеМо» будет ликвидирована. 
Как пояснили в управлении по не-
дропользованию по Кемеровской 
области, после ликвидации пред-
приятия её лицензия на недро-
пользование будет возвращена 
в не распределенный фонд недр.

Егор Николаев
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ЦЕНА ВОПРОСА

НОВЫЙ ЗАКОН 
О СТРАХОВАНИИ 

ОПАСНЫХ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ 

ОБЪЕКТОВ (ОПО)
С 1 января 2012 года в России вступил в  силу Федеральный  

закон  №  225-ФЗ «Об обязательном страховании гражданской 
ответственности владельца опасного объекта за причинение 

вреда в результате аварии на опасном объекте». Процесс 
принятия данного закона был растянут на несколько лет, и 

только недавние крупные производственные аварии ускорили 
подготовку к реализации закона.

Россия является индустриаль-
ной страной с достаточно высокой 
плотностью населения в зонах 
нахождения опасных объектов. 
По данным экспертов износ обо-
рудования на данных объектах 
достигает 80 и более процентов, 
вследствие чего высока вероят-
ность аварий.  А это прямая угроза 
жизни и здоровью людей. Важным 
нововведением для защиты жизни 
и здоровья людей в случае возник-
новения чрезвычайных ситуаций 
стало обязательное страхование 
опасных производств. 

Итак, что изменилось? Во-
первых, в перечень предприятий, 
которые обязаны страховать свою 
ответственность в рамках закона 
№225-ФЗ, сегодня входят предпри-
ятия, имеющие опасные объекты, 
гидротехнические сооружениями, 
а также АЗС. Во-вторых, по закону 
значительно увеличилась сумма 
страхового возмещения. Если пре-
жде на основании положений Граж-
данского кодекса сам потерпевший 
или родственники погибшего име-
ли право взыскать компенсацию 

ущерба через суд, то сейчас зако-
ном установлена конкретная сумма 
страхового возмещения в размере 2 
млн рублей в случае смерти потер-
певшего и до 2 млн рублей в случае 
причинения вреда жизни и здоро-
вью. Компенсация ущерба потер-
певшим  будет осуществляться не из 
государственного бюджета, а ляжет 
на плечи страховых компаний, что 
существенно снизит нагрузку на 
бюджеты всех уровней. 

Новый  закон подталкивает 
предприятия к повышению уровня 
промышленной безопасности. Для 
предприятий с высоким уровнем 
безопасности предусмотрены по-
нижающие коэффициенты, что 
будет способствовать снижению 
стоимости страхового полиса. Так, 
например, выгоднее приобрести 
новое фреоновое холодильное 
оборудование, чем год за годом 
платить повышенный страховой 
тариф за аммиачную охлаждаю-
щую установку.

«Под действие закона в Кеме-
ровской области попадают поряд-
ка 4 тысяч объектов, - отметил 

первый заместитель директора 
Кемеровского филиала компа-
нии РОСГОССТРАХ  Иван Кру-
пянко. - Это не только крупные 
промышленные предприятия и 
гидротехнические сооружения, 
но и котельные, автозаправочные 
станции».

За уклонение от обязанности по 
страхованию опасных производ-
ственных объектов – предусмотре-
ны штрафы. Согласно поправкам 
в Кодекс об административных 
правонарушениях с 1 апреля 2012 
года в случае уклонения от испол-
нения закона штрафные санкции 
для должностных лиц составят 
от 15 до 20 тысяч рублей, для ор-
ганизаций — от 300 тысяч до 500 
тысяч рублей. «Таким образом, у 
предприятий есть льготный пери-
од —  до 1 апреля 2012 г., в течение 
которого необходимо приобрести 
страховой полис. Руководители 
предприятий должны понимать, 
что если авария произойдет до 
того, как будет оформлен страхо-
вой полис,  то выплаты пострадав-
шим и семьям погибших они будут 

осуществлять за счет предприятия 
уже по нормам закона №225-ФЗ», 
- пояснил Иван Крупянко. 

Учитывая специфику этого 
вида страхования, работать в 
этом сегменте способны только 
те компании, которые соответ-
ствуют прописанным в законе об 
ОПО требованиям и имеют ли-
цензию на осуществление этого 
вида страхования.  Компания 
должна обладать лицензией на 
перестрахование, быть членом 
Национального союза страховщи-
ков ответственности  и входить в 
перестраховочный пул. За 2011 
год на рынке Кемеровской обла-
сти около 30% сборов страховых 
премий по страхованию опасных 
объектов пришлось на компанию 
РОСГОССТРАХ. Так, в Кузбассе 
за 2011 год РОСГОССТРАХ  за-
страховал более 1000 опасных 
объектов. 

Узнать подробнее об усло-
виях страхования в компании 
РОСГОССТРАХ, вы можете на 
сайте www.RGS.ru, а также по теле-
фону в Кемерове: (3842) 68-00-73.

Первый заместитель директора Кемеровского филиала 
компании РОСГОССТРАХ  Иван Крупянко
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28 тысяч рублей штрафа должен 
заплатить Александр Ступак, рабо-
тавший директором МУП «Котельные 
и тепловые сети» в Междуреченске 
по приговору междуреченского город-
ского суда за преступления, предусмо-
тренные ст. 177 (злостное уклонение от 
уплаты кредиторской задолженности) 
и ст. 315 (неисполнение решения суда). 
Как следует из приговора, 55-летний 
Ступак, будучи руководителем МУП, 
уклонялся от погашения задолженности 
за тепло, полученное от предприятий 
кузбасского филиала ООО «Мечел-
Энерго», причем уже не исполняя вы-
несенные ранее 10 решений арбитраж-
ного суда. Общий размер накопленной 
задолженности превысил 60 млн рублей 
(13 млн рублей было погашено во второй 
половине февраля), суд установил, что 
господин Ступак действовал умышлен-
но, располагая средствами предпри-
ятия, не направлял их на погашение 
кредиторской задолженности. Дело по 
ходатайству подсудимого, согласивше-
гося с обвинением, было рассмотрено 
в особом порядке. Приговор пока не 
вступил в силу.

4 миллиона евро выплатило ОАО 
«Холдинговая компания «Сибирский 
цемент» лондонскому отделению «ИНГ 
БАНК Н.В.» (ING BANK N.V., London 
Branch) в качестве комиссии за орга-
низацию  финансирования покупки 
Italcementi Set Group – турецкого под-
разделения компании Ciments Franсais, 
являющейся, в свою очередь, дочерней 
структурой Italcementi Group. Сдел-
ка, которая организовывалась весной 
2008 года, так и не состоялась, но «ИНГ 
БАНК Н.В.» истребовал компенсацию 
понесённых издержек у ОАО «ХК 
«Сибцем». Как сообщила пресс-служба 
«Сибцема», 29 октября 2011 года еди-
ноличный арбитр Захари Дуглас в со-
ответствии с регламентом Лондонского 
международного третейского суда вы-
нес окончательное арбитражное реше-
ние, согласно которому ОАО «ХК «Сиб-
цем» должно выплатить банку более 4 
млн евро, компания согласилась с этой 
выплатой, но как заявила пресс-служба 
намерена добиваться возврата 50 млн 
евро, переданных холдингом компании 
Ciments Français в качестве предопла-
ты за Italcementi Set Group. По мнению 
ОАО «ХК «Сибцем», компания Ciments 
Français незаконно расторгла сделку 
купли-продажи турецких предприятий 
и удержала предоплату, внесенную по-
сле подписания контракта. 

552 миллиона 641 тысяч 125 рублей 
65 копеек согласился заплатить до 31 
марта Николай Сосновский в погаше-
ние всей кредиторской задолженности 
беловского ООО «Разрез «Черемшан-
ский» в соответствие с определением 
арбитражного суда Кемеровской обла-
сти. Суд рассмотрел и  удовлетворил 
ранее поданное заявление Николая 
Сосновского (он один из кредиторов 
«Черемшанского») о намерении пога-
сить задолженность разреза. Как сооб-
щил на заседании суда 13 марта пред-
ставитель Сосновского Константин 
Нехорошев, заявление, направленное 
в суд еще в январе, было уточнено по 
сумме и месту оплаты. Заявитель от 
своих намерений не отказался. Пока 
же на разрезе продолжается про-
цедура конкурсного производства, 
продленная 8 февраля на три месяца , 
в связи с необходимостью продажи де-
биторской задолженности. Напомним, 
что в конце прошлого года заявление 
о намерении погасить всю задолжен-
ность разреза направлял Александр 
Поляков ,  владелец ООО «Разрез 
«Черемашанский», но 26 января суд 
отказал ему, т.к. на дату, установлен-
ную судом для перечисления средств, 
деньги так и не поступили. «Черем-
шанский» не является работающим 
предприятием, но владеет лицензией 
на участок с запасами около 90 млн 
тонн энергетического угля. 

ОАО «ГРК «Кемерово-Москва» было создано в 1999 году как предприятие Ке-
меровской области (40% акций) и Москвы (60%), получило лицензию на участок 
золоторудного месторождения «Федоровский-I» с предполагаемыми запасами 
в 20 тонн золота в Междуреченском районе. На строительство прииска Банк 
Москвы выдал кредит в 86 млн рублей. Но добыча так и не началась, и в 2006 
году «КеМо» было признано несостоятельным. Однако в 2007 году томская 
компания «Малка УК» вначале приобрела кузбасскую долю в ГРК, подписало 
мировое соглашение с Банком Москвы, погасив долги «КеМо» по зарплате и на-
логам, а затем выкупила остальные акции у правительства Москвы. 

ГРК «КЕМЕРОВО-МОСКВА» БУДЕТ 
ЛИКВИДИРОВАНА

В прошлый четверг арбитражный суд завершил конкурсное 
производство в ОАО «Горнорудная компания «Кемерово-
Москва» («КеМо»), владеющем лицензией на Федоровское 

месторождение золота в Кемеровской области. Если компания 
будет ликвидирована, она потеряет лицензию на недра.
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БЛИЦОПРОС ОБЗОР РЫНК А

УПРАВЛЯТЬ

Согласно логике, управляющая компания, работающая в сфере жилищно-
коммунального хозяйства, должна управлять. Но на практике это не 

всегда так, и многие из них выполняют ещё и функции эксплуатирующих 
организаций. Какие именно виды работ по ремонту и содержанию 

жилищного фонда управляющие компании готовы взять на себя, а какие 
нет, мы и попытались разобраться.

КАЖДОМУ СВОЁ
Практически все управляющие 

компании (УК) заключают со сто-
ронними организациями договоры 
на выполнение работ, относящих-
ся к  специализированным видам 
деятельности, например, вывоз 
мусора, обслуживание лифтов, 
высотные работы и др. Связано это 
с тем, что для их выполнения необ-
ходимо, в частности, быть членом 
саморегулируемой организации, 
иметь определенные допуски или 
лицензии,  техническую базу, 
наконец. Всё это влечет за собой 
определённую финансовую на-
грузку, которую при имеющихся 
объёмах УК просто не осилить. 

«Например, в нашем ведении 
всего 20 лифтов. Для того, чтобы 
их обслуживать необходимо чис-
литься в соответствующем СРО, 
иметь допуски, содержать дис-
петчерскую службу и прочее, – 
поясняет директор управляющей 
компании ООО «Титул» (Ново-
кузнецк) Кирилл Шертухов. – 
Другое, если я куплю мусоровоз, 
мне необходимо будет содержать 
гараж, механика, вести учёт по 
экологии, а вывозить мусор ма-
шина будет в два раза меньше, 
чем могла бы. Как следствие, в 

обоих случаях произойдет зна-
чительное повышение стоимости 
услуг для жильцов». 

Что касается таких видов де-
ятельности, как уборка и ремонт 
подъездов, содержание придо-
мовой территории, обслуживание 
внутридомовых сетей, то многие 
управляющие компании берут эту 
функцию на себя. Многие, но не 
все. Так, в Берёзовском ещё до на-
чала реформы ЖКХ существовало 
четыре ЖЭКа, которые центра-
лизованно управлялись муници-
пальным предприятием «УЖКХ». 
С началом реформы в жилищно-
коммунальное хозяйство пришёл 
бизнес, и в городе вместо ЖЭКов 
появилось четыре частных экс-
плуатирующих организации, а 
заказчиком работ для них, то есть 
управляющей компанией, стало 
созданное вместо МП «УЖКХ»  
общество с ограниченной ответ-
ственностью  «Главное управление 
предприятий ЖКХ». 

«Если управляющая компа-
ния сама занимается обслужи-
ванием жилищного фонда, это 
не совсем правильно, – убежден 
экс-заместитель главы города 
Берёзовский по ЖКХ, генераль-
ный директор ООО «СДС-Тепло» 

Вячеслав Чайковский. – Основ-
ная функция такой организации 
прописана уже в самом её на-
звании. Управляющая компания 
должна управлять, обеспечивать 
услугами население, а выполнять 
эти услуги – эксплуатирующая 
организация. Каждый должен 
заниматься своим делом».

Два года назад в Берёзовском 
была создана ещё одна управ-
ляющая компания – ООО «УК 
Жилкомсервис». В штате органи-
зации всего четыре человека. В её 
управлении находится семь много-
квартирных домов. Все основные 
работы по их текущему содержа-
нию, кроме специализированных, 
выполняют две эксплуатирую-
щих организации (ООО «РЭУ-2» 
и ООО «Дом»). При этом директор 
«УК Жилкомсервис» Дмитрий 
Абатуров отмечает, что если бы 
компания обслуживала большее 
количество домов, некоторые виды 
работ она взяла бы на себя.

По мнению директора управ-
ляющей компании ООО «Город» 
(Кемерово) Александра Колмо-
горова, перевести все услуги на 
аутсорсинг и заниматься только 
учётом расходования средств, 
управляющим компаниям не по-

Каких услуг жилищно-коммунальных служб 
вам не достаёт, и что бы вы могли предложить 

к внедрению в практику коммунального 
обслуживания?

Сергей Сотников, предприниматель:
– Нашей квартире, что называется, постоянно не везёт – соседи с верхнего эта-

жа постоянно заливают водой. И не только нас, но и всех, кто под нами – несколько 
этажей подряд. Я понимаю, что разборки с виновниками – личное дело каждого. Но 
возникают сопутствующие противоречия – между потерпевшими в процессе замена 
труб и ремонтов. Поскольку площади эти пограничные, договориться удаётся далеко 
не всегда. Вопрос: кто бы мог взять на себя решение всех этих спорных вопросов – 
минуя суды – чтобы помогать урегулировать соседские отношения при авариях? 
Собственность на квартиры частная, но находится она в одном строении. Никакое 
ТСЖ это не решит, да и не создашь его. Может быть, система ЖКХ может что-то 
организовать в этом плане?

Людмила Иванова, пенсионерка:
– Управляющие компании ЖКХ почему-то не занимаются услугами по ремонту 

квартир. Казалось бы, это их профильная деятельность. Но если ремонт общедомо-
вых помещений они производят, то от производства ремонта (за плату) в квартирах 
тех же домов, которые они обслуживают, отказываются. Исключение – сантехни-
ческие работы. Сейчас газеты перенасыщены объявлениями о ремонте квартир 
небольшими фирмами. Но все эти предложения касаются исключительно так на-
зываемого «евроремонта» с заменой пола, дверей, проводки, труб и прочего. А вот 
заказать обычный «косметический ремонт» некому – такие заработки просто никого 
не интересуют. А ведь именно этим и могли бы заниматься наши РЭУ, раз уж они 
такие «управляющие».

Сергей Финкельштейн, системный администратор:
– Все мы оплачиваем услуги ЖКХ. То есть, сначала оплачиваем, а потом уже пыта-

емся разобраться, за что заплатили. О последствиях всех этих житейских перипетий 
написаны тонны жалоб и километры газетных статей, сняты тысячи телесюжетов, 
вынесено бесчисленное количество определений судов. Причина проста – мы не 
знаем, за что платим. Отчего бы сегодня – во время внедрения «электронных пра-
вительств» – не обеспечить всех граждан элементарной услугой: дать возможность 
каждому получать в электронном виде сведения о начисляемой квартплате и про-
чих коммунальных платежах с подробным расчётом, объясняющим всю методику 
начисления этой оплаты? Технически это сделать – элементарно. Но услуги такой 
до сих пор нет.

Елена Кудрявцева, специалист по связям с общественностью:
– У нас в Кемерове прекрасно обстоят дела с вывозом бытового мусора. Но это 

при условии, что его надо донести до специальной площадки. А это не всегда и не для 
всех легко. Поясню: я сейчас не о пакетах с упаковкой от продуктов говорю, а о му-
соре большом. Вот, к примеру, ставите вы новую дверь (или окна, или просто ремонт 
вам в квартире делают). Как правило, фирма, которая всё это осуществляет, мусор 
за собой не вывозит – правила у них, почему-то, такие. И каково всё это тащить к 
площадке с баками? Особенно для пожилых людей. Другой пример. Купила бабушка 
новый холодильник (или машину стиральную). Понятно, приехали, распаковали, 
установили, подключили. А куда старый холодильник девать? Где вообще служба, 
которая поможет избавиться от старого хлама или мусора? А ведь она на этом (кроме 
оплаты за услуги) и дополнительные доходы приобрести смогла бы.

Константин Сергеев, экономист
– Я бы предложил коммунальным службам заняться организацией постоянных 

платных парковочных мест во дворах жилых домов. Естественно преимущественным 
правом пользоваться такой парковкой должны сами жители дома.

Подготовил Сергей Волков
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Одним из крупнейших участни-
ков этого рынка услуг в Кемерове 
является управляющая компания 
ООО «СДС-Жилсервис» обеспечи-
вает эксплуатацию 23 многоквар-
тирных жилых домов в областном 
центре и одного в Березовском. 
Кроме того, под управлением 
«СДС-Жилсервис» находится два 
коттеджных поселка: «Маленькая 
Италия» в Кемерове и «Черемуш-
ки» в Березовском. О том, как рабо-
тает компания сегодня, рассказал 
генеральный директор «СДС-
Жилсервис» Евгений Голосов.

НУЛЕВАЯ 
ТЕКУЧКА КАДРОВ…
Официальным днем рождения 

нашей компании считается 1 июля 
2009 года. Тогда под наше управ-
ление были отданы первые жилые 
дома, – говорит Евгений Николае-
вич. – Они располагались в 11-м ми-
крорайоне, что в Рудничном районе 
города Кемерово. «СДС-Жилсервис» 
был создан изначально для того, 
чтобы осуществлять управление 
жилым фондом, который возводится 
компанией «СДС-Строй»».

Таким образом, под опеку но-
вой организации жилищно-ком-
мунального сектора были пере-
даны новостройки, эксплуатация 
которых требует учитывать неко-
торые весьма существенные осо-
бенности. «У меня за плечами на 
момент, когда я пришел в «СДС-
Жилсервис», было уже более 
десяти лет работы одним из руко-
водителей треста ПЖРЭТ Киров-
ского района областного центра, 
– продолжает Евгений Голосов. 
– Однако в новых условиях и 
работать пришлось по-новому, 
учитывая все особенности, кото-
рые предъявляет рынок».

Одной из основных проблем, с 
который столкнулись коммуналь-
щики, стала кадровая. По словам 
Евгения Николаевича, в настоящее 
время профессионалов-комму-
нальщиков в городе, как говорится 
днем с огнем не найти. Так что ис-
кать пришлось по всему Кемерово. 
Сейчас в компании трудится около 
двухсот человек. «Разумеется, мы 
изначально постарались создать 
максимально комфортные и при-
влекательные условия труда, – 

подчеркивает Евгений Голосов. – В 
том числе и по уровню заработной 
платы. Так, например, сейчас сред-
няя зарплаты техника в нашей 
компании составляет 25 тысяч ру-
блей, зарплата слесаря колеблется 
в пределах 20 тысяч рублей».

Размер зарплаты очень важен, 
однако важна и в целом благопри-
ятная обстановка в коллективе – 
именно такая атмосфера сегодня 
создана в «СДС-Жилсервис». 
«Я очень рад, что у нас сразу 
сложился костяк коллектива, 
– говорит Евгений Николаевич. 
– Текучка кадров держится 

практически на нулевом уровне. 
Это очень важно, ведь мы ценим 
каждого нашего работника».

… ПЛЮС НОВЫЕ 
РАБОЧИЕ МЕСТА
Еще одной важной стороной 

работы коммунальщиков явля-
ется техническое оснащение. В 
этом смысле в «СДС-Жилсервис» 
ведется активная работа по осна-
щению сотрудников предприятия 
всем необходимым, начиная от 
спецодежды и инструменты и 
заканчивая приобретением со-
временной техники. Например, 
грузовых автомобилей, который 
используется в том числе для вы-
воза мусора и снега, и тракторов 
для очистки прилегающих терри-
торий жилых домов и проведения 
других видов работ.

Стоит особенно отметить, что 
«СДС-Жилсервис», помимо вы-
полнения своих прямых обязан-
ностей по содержанию и эксплу-
атации жилого фонда, принимает 
активное участие в различных 
социально значимых меропри-
ятиях. Например, в областном 
центре работники предприятия 
помогают администрации Руд-
ничного района в уборке улиц 
от мусора и снега. А потому не-
удивительно, что деятельность 
«СДС-Жилсервис» неоднократно 

отмечена различными наградами 
районных, городских и областной 
администраций.

В настоящее время компания 
находится в состоянии активного 
роста. Это связано с увеличением 
жилого фонда, который передается 
или будет передан в ближайшее 
время под управление «СДС-
Жилсервис».

«У нас на очереди окончание 
строительства поселка «Черемуш-
ки» на 30 домов, – рассказывает о 
перспективах развития предпри-
ятия Евгений Николаевич. – Кроме 
того, 3 новостройки в Березовском 
и 5 многоэтажных «свечек» в ми-
крорайоне «Кемерово-Сити».

Весь этот значительный жилой 
фонд в «СДС-Жилсервис» сейчас 
обслуживает коллектив из 200 че-
ловек. Но уже в ближайшее время, 
по словам Евгения Голосова, на 
предприятии будут созданы еще 
20 новых рабочих мест.

ПРОФЕССИОНАЛЫ КОММУНАЛЬНОГО СЕКТОРА
Управляющие компании в жилищно-коммунальной сфере 
давно уже стали привычным и, более того, необходимым 
явлением. Именно этим организациям собственники как 

квартир в коммунальном секторе, так и домов в коттеджных 
поселках, – доверяют эксплуатацию жилого фонда.

СДС-Жилсервис, ООО, 
управляющая компания

ул. Авроры, 14
тел. (3842) 66-14-32
www.sds-zhilservis.ru

ИЛИ ИСПОЛНЯТЬ?

зволяет существующий тариф 
на содержание и обслуживание 
жилищного фонда. По его словам, 
в Кемерово уже были примеры, 
когда УК пытались заключить 
договор с клининговыми компани-
ями на уборку подъездов и придо-
мовых территорий. Но те, узнав, 
по каким расценкам им придется 
работать, отказались. 

Однако, есть возможности и 
для другого подхода. «Несмотря 
на то, что у нас есть в штате соб-
ственные юристы, мы собираемся 
заключить договор с юридиче-
ской службой по возмещению за-
долженности жильцов, – говорит 
Кирилл Шертухов. – У штатных 
юристов суды отнимают слиш-
ком много времени. Однажды за 
один месяц им двоим пришлось 
участвовать в 220 судах. После 
этого более 10 исков в месяц мы 
не подаем. Кроме того, если юрист 

участвует в суде на основе дого-
вора, с ответчика можно взыскать 
затраты на его услуги».

ГДЕ ВЗЯТЬ ИСПОЛНИТЕЛЯ
Как правило, прежде чем на-

чать какие-либо работы, кроме 
заложенных в тарифах, управля-
ющая компания обязана согласо-
вывать их с жильцами, домовыми 
комитетами, через очные или за-
очные собрания. Иногда наоборот, 
сначала домовые комитеты прово-
дят собрание жильцов, на котором 
решается, какие работы и в каком 
объёме следует провести, а потом 
это решение доводится до сведения 
управляющей компании. По окон-
чании ремонта организация от-
читывается перед жильцами, как 
ни как, делался он на их средства, 
включенные в квитанцию по опла-
те жилищно-коммунальных услуг. 

Как показывает нынешняя прак-

тика УК, при выборе подрядчика 
конкурсы, как таковые, не проводят-
ся. Если, конечно, ремонт не ведётся 
в рамках федеральной или регио-
нальной программы. Обычно специ-
алисты каждой УК самостоятельно 
отслеживают рынок и выбирают 
исполнителей. Прежде всего, при 
определении подрядчика заказчика 
интересует цена, качество и сроки 
выполнения работ.

«Как-то нам необходимо было 
отремонтировать межпанельные 
швы на 20 домах, – рассказывает 
Кирилл Шертухов. – В первый 
год мы заключили договоры с 8 
подрядчиками. Каждому дали по 
одному дому. Качество работ про-
явилось уже в первую зиму. Мы 
сделали соответствующие вы-
воды и теперь работаем только с 
двумя компаниями». По словам 

директора УК «Титул», зачастую 
подрядчик хорошо выполняет ра-
боту, если его выбрал совет дома. И, 
совсем идеальный вариант, когда 
руководитель подрядной органи-
зации сам живёт в доме, где его 
предприятие выполняет работы.

Самостоятельно, лишь потом, 
уведомив об этом УК, договоры с 
жильцами заключают компании 
по установке и обслуживанию до-
мофонов. «Мы работаем с тремя 
такими предприятиями, – говорит 
Александр Колмогоров. – Они за-
ключили договоры с жильцами, 
установили домофоны, а расчёт 
за их услуги производится через 
управляющую компанию. Есть и 
другие варианты, когда компанию 
по установке и обслуживанию до-
мофонов выбирает застройщик 
или мы сами, получив в управ-
ление недавно построенный дом. 
Стоит отметить, что иногда жиль-
цы обращаются в управляющую 
компанию с жалобами на обслу-
живание домофонов той или иной 
организацией. В таком случае мы 
рекомендуем расторгнуть договор 
и заключить его с другим пред-
приятием».

Из Статьи 164 ЖК РФ. 
Непосредственное управление многоквартирным домом собственниками помещений в таком доме. 
1. При непосредственном управлении многоквартирным домом собственниками помещений в 

таком доме договоры оказания услуг по содержанию и (или) выполнению работ по ремонту обще-
го имущества в таком доме с лицами, осуществляющими соответствующие виды деятельности, 
собственники помещений в таком доме заключают на основании решений общего собрания указан-
ных собственников. 

2. Договоры холодного и горячего водоснабжения, водоотведения, электроснабжения, газоснабжения 
(в том числе поставки бытового газа в баллонах), отопления (теплоснабжения, в том числе поставки 
твердого топлива при наличии печного отопления) заключаются каждым собственником помеще-
ния, осуществляющим непосредственное управление многоквартирным домом, от своего имени. 

Окончание на стр. 8-9



НА ВСЯКИЙ 
ПОЖАРНЫЙ СЛУЧАЙ
Такой порядок относится к 

текущим работам, которые мо-
гут подождать, пока для их вы-
полнения найдут подходящего 
исполнителя. А как же управля-
ющие компании справляются с 
задачами, не требующими отла-
гательств – авариями, когда нет 
ни средств, ни времени на поиски 
подрядчика?

«Всё зависит от степени ло-
кализации аварии, – поясняет 
Александр Колмогоров. – Если 
авария произошла на внутридо-
мовых сетях, это одно. На внеш-
них – другое. У нас недавно про-
изошёл порыв на внешнем тру-
бопроводе, который застройщик 
ещё не успел передать ни одной 

из коммунальных организаций 
города. Специальной техники для 
таких случаев у нас нет. Поэтому 
мы вынуждены были обращаться 
за помощью в МЧС, «Кемвод». По-
несли затраты. С авариями в до-
мовых сетях, в основном, справ-
ляемся собственными силами. 
Для этого у нас есть сантехники и 
электрослесари. Иногда прибега-
ем к услугам городской аварийной 
службы «05».

Несколько по-другому идут 
дела в Новокузнецке. «Авария 
аварии рознь, – говорит Кирилл 
Шертухов. – Например, наруше-
ние герметичности внутридомовых 
сетей. На это должны быть свои 
специалисты, но мы не можем най-
ти организацию, выполняющую 
подобного рода работы. До 2009 
года в Новокузнецке существовала 
аварийная служба. Она не была об-
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ТЕМА НОМЕРА

«ТЕПЛАЯ» ЭКОНОМИЯ
Менее года осталось до момента, когда каждый потребитель энергоресурсов обязан будет 

установить на всех своих объектах приборы учета. Согласно федеральному законодательству, время 
«Ч» наступает в 2013 году. Но поставить банальные счетчики, например, на тепловую энергию и 
водные счетчики – это лишь половина задачи. Как сделать так, чтобы их использование принесло 
реальную пользу и комфорт каждому конкретному потребителю?

Компаний на региональном рынке, 
предлагающих услуги по установке 
приборов учета, их техническому и 
сервисному обслуживанию, хватает. 
Однако оказать действительно каче-
ственную услугу – задача не из про-
стых. А значит, требуются настоящие 
профессионалы, которые могут поми-
мо необходимого перечня обеспечить 
потребителям не только нормальную 
работу приборов учета, но и сделать 
так, чтобы их использование сдела-
ло работу и жизнь клиентов намного 
комфортнее.

К таким профессионалам стоит 
отнести коллектив кемеровской ком-
пании «ТЭССА» обслуживающий 
клиентов во многих городах Кемеров-
ской области с 2003 года. О том, что 
предлагает ТЭССА своим клиентам, 
мы попросили рассказать ее техниче-
ского директора Кирилла Ефремова.

– Кирилл Николаевич, расскажи-
те пожалуйста о том перечне услуг, 
которые потребители могут полу-
чить, обратившись в вашу компанию?

– Если сказать коротко, то можно 
выделить несколько основных ти-
пов услуг. Во-первых, это установка 
приборов учета тепла. Во-вторых, 
мы также занимаемся установкой и 
эксплуатацией систем автоматиза-
ции, в том числе на тепловых узлах 
и котельных. Данное оборудование 
не только позволяет повысить эф-
фективность работы перечисленных 
объектов, но и обеспечивает, если так 
можно выразиться, ведение большин-
ства процессов в автоматическом ре-
жиме, что положительно сказывается 
на качестве работы в целом.

В-третьих, мы занимаемся повер-
кой, ремонтом и калибровкой средств 
измерения, в том числе приборов уче-
та. Кстати, эта услуга очень востре-
бованна на рынке: потребность в ней 
большая, а компаний, предоставляю-
щих подобную услугу, немного. Дело 
в том, что оборудование, необходимое 
для предоставления подобных услуг 
достаточно дорогостоящее. Более 
того, наш стенд и набор эталонного 

оборудования позволяет не просто 
производить поверку, калибровку и 
ремонт приборов учета, но и делать 
это максимально качественно и в 
сжатые сроки. Последнее тоже очень 
важно для наших клиентов.

Ну и в-четвертых, сервисное и тех-
ническое обслуживание. Эта услуга 
позволяет нашим клиентам в полной 
мере ощутить все преимущества ис-
пользования современного оборудова-
ния. Для наглядности приведу только 
один пример. Вот приборы учета 
тепла или так называемый домовой 
счетчик. Чтобы наши клиенты могли 
максимально комфортно для себя 
пользоваться всеми возможностями 
современного оборудования, мы обе-
спечиваем им дистанционный доступ 
через сеть Интернет. Так что, всего 
лишь зайдя с любого компьютера на 
наш сайт и введя уникальный логин 
и пароль, клиент имеет возможность 
получить данные по расходу тепла 
(например, для формирования отчет-
ности в энергосбытовую компанию), 
поднять аналогичные архивные дан-
ные, а также проверить состояние 
работоспособности оборудования. 
Согласитесь, удобно? Более того, если 
вдруг происходит какая-то нештатная 

ситуация, например: поломка, кли-
ент тотчас получает уведомление по 
электронной почте или СМС. Таким 
образом, обеспечена максимальная 
оперативность поступления инфор-
мации для принятия решения.

– Для собственников установка 
тех же приборов учета – это до-
полнительные расходы. А какая-то 
конкретная польза, экономический 
эффект от этого есть?

– Разумеется, причем очень су-
щественный. У некоторых клиентов 
период окупаемости произведенных 
на установку приборов учета тепла 
затрат составляет от двух (!) месяцев. 
Одно дело платить по нормативам, 
а совсем другое – по фактическому 
потреблению.

Тут важно отметить еще один мо-
мент. Наша компания одновременно с 
приборами учета тепла может, по же-
ланию заказчика, установить систему 
регулирования подачи тепла. То есть, 
если на улице резко потеплело, то нет 
смысла открывать все окна в офисных 
кабинетах или производственных 
помещениях и за свой счет «отапли-
вать улицу». Наше оборудование в 
автоматическом режиме (кроме того, 
возможно и «ручное» вмешательство) 

снизит потребление тепла. А значит, 
счет в энергоснабжающую организа-
цию будет значительно меньше.

– Когда вы говорите о сервисном 
и техническом обслуживании, что 
имеется ввиду?

– Своевременное обслуживание – 
это залог долгой и надежной работы. 
Например, если прибор учета выйдет 
из строя в лютые морозы, то собствен-
нику объекта, будь то жилой дом или 
производственные цеха, придется 
платить энергетикам по заявленной 
мощности, а тут, как говорится, мало 
не покажется. Чтобы избежать таких 
ситуаций, мы регулярно проводим 
обследование и, в случае необходи-
мости, обслуживание всего нашего 
оборудования.

 

г. Кемерово 
пр. Кузнецкий, 85 

факс (3842) 28-78-95
телефон (3842) 63-01-99

mail@tessacom.ru

Лаборатория поверки средств измерения расхода

УПРАВЛЯТЬ 
ИЛИ 

ИСПОЛНЯТЬ?

Статья 135 Жилищного кодекса РФ 
  1. Товариществом собственников жилья признается некоммерческая организация, объединение 

собственников помещений в многоквартирном доме для совместного управления комплексом недви-
жимого имущества в многоквартирном доме, обеспечения эксплуатации этого комплекса, владения, 
пользования и в установленных законодательством пределах распоряжения общим имуществом 
в многоквартирном доме. 

  2. Устав товарищества собственников жилья принимается на общем собрании, которое про-
водится в порядке, установленном статьями 45 - 48 настоящего Кодекса, большинством голосов 
от общего числа голосов собственников помещений в многоквартирном доме. 

  3. Число членов товарищества собственников жилья, создавших товарищество, должно пре-
вышать пятьдесят процентов голосов от общего числа голосов собственников помещений в много-
квартирном доме. 

  4. Товарищество собственников жилья создается без ограничения срока деятельности, если иное 
не предусмотрено уставом товарищества. 

  5. Товарищество собственников жилья является юридическим лицом с момента его государ-
ственной регистрации. Товарищество собственников жилья имеет печать со своим наименованием, 
расчетный и иные счета в банке, другие реквизиты. 

  6. Товарищество собственников жилья отвечает по своим обязательствам всем принадлежа-
щим ему имуществом. Товарищество собственников жилья не отвечает по обязательствам чле-
нов товарищества. Члены товарищества собственников жилья не отвечают по обязательствам 
товарищества.

разцовой, но это лучше, чем сейчас. 
В случае крупной аварии людей не 
хватает. Хорошо, что на помощь 
всегда готовы прийти коллеги из 
других УК. Но это же все на лич-
ных взаимоотношениях, дружбе. 
Правовой основы для такой по-
мощи нет».

Дмитрий Абатуров утвержда-
ет, что с аварийными ситуациями 
на внутридомовых сетях у его 
управляющей компании особых 
проблем не возникает. «Эксплу-

атирующие организации, с ко-
торыми у нас заключен договор, 
справляются собственными сила-
ми, – говорит он. – Для этих целей 
круглосуточно работает диспет-
черская служба, есть дежурный 
слесарь».

Подводя итог, можно сказать, 
что мнения экспертов раздели-
лись. Одни готовы управлять и 
ремонтировать, подметать, от-
кидывать снег одновременно, от-
дав на откуп специалистам лишь 

особо сложные услуги. Другие 
считают, что раз уж ты назвал-
ся «управляющим», то и должен 
управлять, а эксплуатационные 
работы должны выполнять от-
дельные производители. Но на 
практике все складывается по-
разному, в зависимости от ситу-
ации на рынке, от личных связей 
руководителей УК, состояния 
жилищного фонда и других об-
стоятельств.

Влад Максимов
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Статья 162 ЖК РФ. 
Договор управления многоквартирным домом 
1. Договор управления многоквартирным домом заключается в 

письменной форме путем составления одного документа, подписан-
ного сторонами. При выборе управляющей организации общим собра-
нием собственников помещений в многоквартирном доме с каждым 
собственником помещения в таком доме заключается договор управ-
ления на условиях, указанных в решении данного общего собрания. 

 2. По договору управления многоквартирным домом одна сторона 
(управляющая организация) по заданию другой стороны (собственников 
помещений в многоквартирном доме, органов управления товарищества 
собственников жилья либо органов управления жилищного кооператива 
или органов управления иного специализированного потребительского 
кооператива) в течение согласованного срока за плату обязуется ока-
зывать услуги и выполнять работы по надлежащему содержанию и 
ремонту общего имущества в таком доме, предоставлять коммуналь-
ные услуги собственникам помещений в таком доме и пользующимся 
помещениями в этом доме лицам, осуществлять иную направленную на 
достижение целей управления многоквартирным домом деятельность. 

 3. В договоре управления многоквартирным домом должны быть 
указаны: 

 1) состав общего имущества многоквартирного дома, в отношении 
которого будет осуществляться управление, и адрес такого дома; 

 2) перечень услуг и работ по содержанию и ремонту общего иму-
щества в многоквартирном доме, порядок изменения такого переч-
ня, а также перечень коммунальных услуг, которые предоставляет 
управляющая организация; 

 3) порядок определения цены договора, размера платы за содержа-
ние и ремонт жилого помещения и размера платы за коммунальные 
услуги, а также порядок внесения такой платы; 

 4) порядок осуществления контроля за выполнением управляющей 
организацией ее обязательств по договору управления. 

 4. Условия договора управления многоквартирным домом устанав-
ливаются одинаковыми для всех собственников помещений в много-
квартирном доме. 

 5. Договор управления многоквартирным домом заключается на 
срок не менее чем один год и не более чем пять лет. 

 6. При отсутствии заявления одной из сторон о прекращении 
договора управления многоквартирным домом по окончании срока 
его действия такой договор считается продленным на тот же срок 
и на тех же условиях, какие были предусмотрены таким договором. 

 7. Если иное не установлено договором управления многоквар-
тирным домом, управляющая организация обязана приступить к 
выполнению такого договора не позднее чем через тридцать дней со 
дня его подписания. 

 8. Изменение и (или) расторжение договора управления много-
квартирным домом осуществляются в порядке, предусмотренном 
гражданским законодательством. 

 9. Управление многоквартирным домом, который находится 
в собственности жилищного кооператива или в котором создано 
товарищество собственников жилья, осуществляется с учетом по-
ложений разделов V и VI настоящего Кодекса. 

 10. Управляющая организация за тридцать дней до прекращения 
договора управления многоквартирным домом обязана передать тех-
ническую документацию на многоквартирный дом и иные связанные с 
управлением таким домом документы вновь выбранной управляющей 
организации, товариществу собственников жилья либо жилищному 
кооперативу или иному специализированному потребительскому ко-
оперативу либо в случае непосредственного управления таким домом 
собственниками помещений в таком доме одному из данных собствен-
ников, указанному в решении общего собрания данных собственников о 
выборе способа управления таким домом, или, если такой собственник 
не указан, любому собственнику помещения в таком доме. 

 11. Если иное не установлено договором управления многоквартир-
ным домом, управляющая организация ежегодно в течение первого 
квартала текущего года представляет собственникам помещений 
в многоквартирном доме отчет о выполнении договора управления 
за предыдущий год.

ТЕХНИКА 
ДЛЯ ДОРОГ
И СТРОЙКИ

Конечно, мы ориентируемся на 
людей, которые имеют возмож-
ность выйти в интернет в любое 
время через компьютер или мо-
бильный телефон».

Участники, проведённой на 
выставках научно-практической 
конференции «Развитие новых 
технологий и современное техни-
ческое оснащение дорожной отрас-
ли Кузбасса», обсуждали вопросы 
строительства и обслуживания ав-
тодорог области, внедрения новых 
технологий устройства дорожного 
покрытия. Кузбасский технологи-
ческий университет представил 
технологию производства резино-
битумных вяжущих веществ для 
повышения долговечности дорог. 

Ярмарки показали, что интерес 
к кузбасскому рынку дорожного 
строительства, проявляют многие 
компании из-за пределов Кемеров-
ской области. Как пояснил Михаил 
Егоров, инженер мостового отдела 
барнаульского филиала компании 
«ГипродорНИИ», «мы работаем 
по всей России, а в Кемерово при-
ехали, чтобы показать себя и за-
явить о своей фирме. Последний 
крупный объект мы создавали во 

Владивостоке, и после выставки 
ожидаем получить заявки на такие 
же интересные заказы». Такие же 
ожидания показывали и предста-
вители компаний, занимающихся 
реализацией спецтехники. Ру-
ководитель региональных про-
даж спецтехники группы «Каас» 
Андрей Можеров рассказал, что 
на выставку компания приехала, 
чтобы представить новинки своей 
продукции: «Мы занимаемся про-
изводством дорожно-строительной 
техники: эскалаторы, грейдеры, 
погрузчики, и наша основная цель 
– найти партнеров на выставке и 
увеличить продажи». 

Дилеры белорусской компании 
«Амкодор» по Кемеровской об-
ласти «АМКОДОР-Сибирь» при-
везли на выставку новый погруз-
чик. Но, по словам представителя 
компании Никиты Козловского, 
компания готова «представить всю 
линейку техники «АМКОДОР», на-
чиная с погрузчиков и заканчивая 
лесообрабатывающими машинами, 
аэродромной техникой, сельскохо-
зяйственной техникой, спецтехни-
кой. Уже привычным для России 
стало широкое представительство 
на выставке китайской техники, 

дилеры которой также стремились 
наладить связи с потребителями в 
Кузбассе. Причём, техника была 
представлена в самом полном ас-
сортименте, от погрузчиков и гру-
зовиков, до катков и экскаваторов. 

Как сообщила по итогам «не-
дели» пресс-служба КВК «Экс-
по-Сибирь», в ходе «недели» были 
намечены к подписанию (или 
уже подписаны) свыше 160 до-
говоров, в том числе, более 100 
с предприятиями Кемеровской 
области, на общую сумму свы-
ше 170,3 млн рублей (только с 
учётом раскрытой информации). 
Среди крупных раскрытых кон-
трактов – договор, подписанный 
новосибирским ЗАО «ГК-АМПС» 
на поставку 4 фронтальных по-
грузчиков «SHANTUI  SL50W» и 
грейдеров марки WEBEST ОАО 
«Распадская» на 70 млн рублей, 
8 договоров кемеровского ООО 
«Техстройконтракт-Сервис» на 
поставку техники лизинговым ком-
паниям дорожно-строительным 
предприятиям на 60 млн рублей, 
договоры кемеровского филиала 
ООО «Универсал–Спецтехника» 
на поставки на 22 млн рублей

Виктория Мордвинова

Окончание. Начало на стр. 1
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КАКИМ БЫТЬ БУДУЩЕМУ?..
Дмитрий Володихин и Геннадий Прашкевич выпустили в знаменитой молодогвардейской 

серии ЖЗЛ биографию под названием «Братья Стругацкие».

Писатель «Братья Стругац-
кие» умер12 октября 1991 года 
в день ухода из жизни старшего 
брата Аркадия Натановича Стру-
гацкого. Коллективного писателя 
не стало, остался младший брат 
Борис Натанович, который напи-
шет от своего имени два романа, 
кучу публицистики и много-много 
интервью раздаст, дай Бог ему 
здоровья.

Их именем названа малая пла-
нета №3054 – Strugatskia.

Их знаменитая повесть «Страна 
багровых туч», вышедшая в из-
вестной всем любителям «рамке», 
была прочитана мной и пацанами-
читателями-друзьями сразу по 
выходу книги в 50-е и оценена  в 
восторженных выражениях. И это 
в маленьком сибирском таёжном 
посёлке! 

Все остальные их книги 50-х 
и двух третей 60-х были в моей 
компактной, но отборной – кни-
жечка к книжечке – библиотеке 
советского школьника. Нигде это 
в те времена не доставалось, до 
книжного бума было далеко, про-
сто покупал в сельском книжном 
магазинчике без всякого блата из 
новых поступлений.

Помню потрясение от сборни-
ка «Далекая радуга», когда ис-
следователи-космонавты вошли 
в воды океана перед гибелью 
планеты, неся слепого товарища 
и играя на банджо, пели песню – 
это воспринималось как реальное 
проявление высшего героизма и 
жертвенности. Святые чувства 
взрослеющего мальчишки! Но 

восхищение от второго романа 
этой книги «Трудно быть богом» 
вообще зашкаливало, мои свер-
стники говорили цитатами из 
него, дон Румата стал героем для 
подражания, один из писателей-
фантастов определил эту прозу 
взволнованным: «…Что-то вроде 
разорвавшейся бомбы». 

А потом был «Полдень. XXII 
век» с будущим, в котором хоте-
лось жить. Фантастика существо-
вала тогда, буквально, как «манна 
небесная, вода живительная». 
Позже повалило как из мешка,  
фантастическими книжками за-
полнились полки, но бедна была 
талантами фантастика. «Пыла-
ющий остров» Казанцева притя-
гивал, восхищая, его остальное – 
скука и тяжесть. Иван Ефремов, 
начав феерически, дошел до того, 
что тачал произведения, как де-
ловые бумаги сочинял. Многие из 
молодых писателей-фантастов 
вообще не удивляли. «Братья 
Стругацкие» стали великим пи-
сателем «ещё и потому, что ни-
когда не повторялись». О языке 
Стругацких отдельный разговор, 
который авторы биографии ведут 
обстоятельно и доказательно. 

В 70-е Стругацкие куда-то по-
девались, ни одного нового романа. 
Авторы биографии поясняют: цен-
зура не пускала. 

Потом было ксерокопирование 
«Улитки на склоне» из двух номе-
ров журнала «Байкал»: до сих пор 
храню те листочки, хотя роман 
имеется в неплохом собрании со-
чинений.

С началом перестройки Стру-
гацкие и их творчество вновь на 
острие интереса, они грузят чи-
тателя научными идеями, фило-
софией бытия, социальной про-
блематикой, создавая литературу 
мало похожую на традиционную 
фантастику. 

Ныне такого широкого внима-
ния, конечно, уже нет и не будет. 
Но читать Стугацких будут долго, 
потому что проблемы, которыми 
они жили и которые поднимали в 
книгах, – самые главные для бу-
дущего общества: каким быть че-
ловечеству и отдельным людям, 
чтобы жизнь была наполненной 
и достойной. И благосостояние, 
которое мы мерим количеством 
необходимой для нормальной 
творческой жизни пищи, ком-
форта и вещей, это – всего лишь 
первая из задач, решаемая доста-
точно просто. А вот каким стать 
человеку, как совершенствовать 
себя, и будут ли это со временем 
вообще люди, а не киборги какие-
то (у Стругацких появляются лю-
дены) – над этим стоит серьёзно 
мыслить. Поиски homo sapiens 
своего будущего – вот основная 
тема  и проблематика поздних 
«Братьев Стругацких».

Правильно делают Володихин 
с Прашкевичем, что биографиче-
ские события своих героев дают 
кратко, можно сказать, фоном, 
впрочем, не забывая упомянуть 
самое серьёзное, что с ними про-
исходило. Кстати, биографии, в 
которых личная жизнь братьев  
разбирается «на винтики с бол-

тиками», уже существуют, до-
статочно упомянуть пухлый том 
Анта Скаландиса (Антона Молча-
нова). А вот скрупулезного раз-
бора творчества, с выходами на 
философские вопросы бытия, до 
этой книжки было явно маловато.

Стругацкие в своих произве-
дениях разные: их герои, пере-
ходя иногда из книги в книгу, 
менялись настолько, что казались 
обновленными чудесным образом. 
Менее года между «Стажерами» и 
«Попыткой к бегству», но это же 
абсолютно разные идеологически 
литературные вещи. 

«Стругацкие ударили по всему 
советскому строю». Так пишут 
авторы в своей литературно-
философской биографии. Но есть 
и иные мнения. Некоторые на-
кинулись на биографов, дескать, 
не отразили битвы Стругацких с 
редакцией «Молодой гвардии», 
мало сказано о семинарах моло-
дых фантастов, совсем ничего о 
тех, кто развеял прах Аркадия 
в районе Рязанского шоссе. В 
результате ставят под сомнение 
всю книгу.

Можно, конечно, добавить су-
сальности, восторженности, бук-
воедства в перечислении фактов. 
По большому счёту, это мало что 
добавит к стремительно обраста-
ющим мифами (а без мифологиза-
ции, нет долгой жизни в истории) 
образам Стругацких. Но ведь 
даны обширные цитаты из писем 
Бориса Натановича к Прашкеви-
чу, прекрасно работающих на об-
раз писательского дуумвирата. А 

разбор, иногда частичный, чаще 
подробный, всех основных про-
изведений Стругацких, показы-
вающий «двухголового» писателя 
через тексты, разве этого мало?.. 
Впрочем, Борис Стругацкий сам 
определил: «…Жизнь писате-
ля – это его книги, его статьи, в 
крайнем случае, – его публичные 
выступления; все же прочее: се-
мейные дела, приключения-пу-
тешествия, лирические эскапады 
– все это от лукавого и никого не 
должно касаться…»

Актуальность их творчества 
для нашего времени удивитель-
ная. Стругацкие 60-70-х в пол-
ный голос говорили о том, что 
абсолютная власть разлагает 
абсолютно, а безбедное в мате-
риальном плане общество может 
очень легко деградировать, да 
ещё и при всевластной бездушной 
бюрократии, которая обессмыс-
ливает деятельность государства. 
Понятно, почему дальновидные 
представители бюрократической 
советской машины давили Стру-
гацких сотоварищи «на дальних 
подступах». Не понятно, отчего 
нынешние власть держащие не 
используют художественные 
исследования Стругацких в ре-
альной политике. А, может, объ-
яснение тривиальное: не читали…

Сегодня общество отстоит ещё 
дальше от того, что показано в 
«Полдне». Может, Стругацкие 
прошли мимо общественных за-
просов? Ничуть не бывало. Ум-
ная книжка в серии ЖЗЛ нена-
вязчиво проводит мысль о том, 
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ДУБРОВСКИЙ И ЧИЧИКОВ, 
ИЛИ ВЕЧНЫЕ ТЕМЫ

В нынешнем году юбилей у двух знаменитых русских книжек: 180 лет повести 
«Дубровский» Александра Пушкина и 175 лет поэме «Мертвые души» Николая Гоголя. 

Оба произведения задумывались с размахом и остались неоконченными, что не 
помешало им сделаться абсолютною классикой. Сохраняют они свою актуальность 

и сегодня, даже на уровне простейшего пересказа сюжета.

В повести Пушкина богач Троекуров ссорится с соседом Дубровским и с помощью губернского суда 
отнимает его поместье. Старый Дубровский сходит с ума; его сын-офицер бросает службу, едет на ро-
дину и успевает похоронить отца; имение сгорает вместе с судебными приставами. Молодой Дубровский 
становится разбойником типа Робин Гуда, потом подкупает француза-гувернера и поступает вместо него 
учителем в семью Троекурова. Там его травят медведем, но Дубровский убивает его выстрелом в ухо. Лю-
бовь, вспыхнувшая между Дубровским и Машей, дочерью Троекурова, отменит страшную месть, которую 
уже предвкушает читатель. Тем временем Машу отдают за престарелого князя, Дубровский пытается её 
освободить, но та отвечает, что уже дала клятву. Тогда Дубровский распускает свой отряд и скрывается 
за границей. Сейчас на некоторых интернет-сайтах к каждой заметке помещают теги, то есть ключевые 
слова и темы. Вот, пожалуйста, теги к «Дубровскому»: олигархи, рейдерские захваты, продажный суд, 
медвежьи забавы, полевые командиры, эмиграция.

В поэме Гоголя некий Чичиков, выдающий себя за помещика, приезжает в губернский город N и заво-
дит знакомства с властями и местной дворянской элитой. Затем он делает визиты помещикам, уговаривая 
их уступить ему умерших крестьян, которые по переписи числятся живыми. Выводится целая галерея 
помещиков, которые, как нарочно, напоминают участников недавних выборов (сравните сами: Манилов 
и Миронов, Ноздрев и Жириновский, Собакевич и Путин, Прохоров и Плюшкин, Зюганов и Коробочка). 
Преступный замысел нечаянно вскрывается, но Чичиков успевает удрать. В последней главе рассказыва-
ется его предыстория: бывший таможенный чиновник, попался на взятках, избежал суда также благодаря 
взяткам, но лишился почти всего капитала и думал поправить дела благодаря афере с мертвыми душами. 
Напоследок вся Россия сравнивается с птицей-тройкой, которой правит Чичиков. Теги: провинциальные 
нравы, предвыборные списки, коррупция, продажный суд, продажная таможня, шпиономания.

Существует легенда, что сюжет «Мертвых душ» подарил Гоголю Пушкин, который вынес эту историю 
из своей кишиневской ссылки. Будто бы в благодатную Бессарабию бежало много крестьян из централь-
ных губерний; крестьяне принимали имена умерших местных жителей, поэтому в Бендерах, по бумагам, в 
течение нескольких лет никто не умирал. От этих Бендер, кстати, образовано имя еще одного знаменитого 
литературного мошенника – Остапа Бендера. Не менее интересно, что и Владимир Дубровский, и Павел 
Чичиков, согласно замыслам, оставшимся невоплощенными, должны были в конце концов угодить в Си-
бирь – что нам как сибирским жителям должно быть небезразлично.

Если начать разбирать «Мертвые души» подробнее, сходство с нынешней действительностью покажется 
и вовсе неприличным. Вот отрывки из свежего фельетона Максима Соколова: «В ходе президентских выбо-
ров 4 марта чрезвычайно расширительное хождение получило слово «карусель», которым неравнодушные 
люди стали обозначать не только конкретную циклическую процедуру с обменом чистого бюллетеня на 
бутылку водки, но и вообще любые реальные или воображаемые манипуляции с активным избирательным 
правом граждан. Примерно как наблюдатели за карточной игрой, не затрудняясь тонкостями игрецкой 
терминологии, сообщали бы, что всюду имеет место Аделаида Ивановна». Крапленая колода Аделаида 
Ивановна залетела сюда из комедии Гоголя «Игроки»; выведенный там незадачливый шулер Ихарев – 
прямой предшественник Чичикова. Цитируем далее: «Европейский опыт между тем говорит, что качели-
карусели имеют большое политическое будущее. В честь таковой процедуры император Наполеон в 1808 
году в Париже даже воздвиг победную арку на специально так и названной Площади Карусели». Чичикова, 
напомним, в городе N особо бдительные обыватели принимают именно за Наполеона. 

А еще ниже рассказывается про инцидент в Большом театре, где видный польский композитор Пенде-
рецкий слушал оперу коллеги Щедрина «Мертвые души», причем в лице и фигуре польского гостя соседи 
по ложе усмотрели несомненное сходство с председателем российской ЦИК Владимиром Чуровым и стали 
донимать его вопросами: «Чуров, почем торгуешь мертвыми душами?»

Впрочем, и в «Мертвых душах», и в «Дубровском» дело происходит не в столицах, а в провинции. Но 
провинциальные новости также дают немало поводов для сравнений. К примеру, в канун 8 марта кеме-
ровская полиция наградила гражданку Макарову, оказавшую помощь в задержании мошенников. Эту 
досточтимую даму попытались подвергнуть простейшей телефонной разводке, сообщив, что ее внук сбил 
на дороге человека и для «урегулирования вопроса» требуется изрядная сумма денег. Бдительная кеме-
ровчанка дала знать в полицию и до приезда оперативников отвлекала мошенника. Это, конечно, совре-
менный вариант помещицы Коробочки – именно она, дама с виду простодушная, разоблачила самозванца 
Чичикова, когда решила выяснить в губернском городе, почём теперь мертвые души и не собираются ли 
её, бедную вдову, как-нибудь обмануть. Интересно, что кемеровская полиция с видимым удовольствием 
прославляет бдительность гражданки Макаровой. Хотя заметку модно прочитать и иначе: продажность 
правоохранителей у нас достигла таких размеров, что «урегулирование вопроса» с помощью денег (хотя 
бы речь шла о ДТП с трагическим исходом) стало уже основой для стандартного мошенничества. В общем, 
трудно даже решить, кто в этой истории выглядит более простодушным.

Вот ещё замечательная заметка. «Как сообщила старший помощник прокурора Кемеровской области 
Елена Тушкевич, в Новокузнецке в списки избирателей были включены 112 местных жителей, которых 
суд признал недееспособными. «Таковыми являются умственно отсталые или психически неполноценные 
люди, – говорит Елена Тушкевич.– Пока мы не можем говорить, со злым умыслом эти граждане попали 
в списки избирателей или просто по недоразумению». Говорят, Наполеонов в психиатрических палатах 
сегодня уже нет, но Чичиковы, как видим, в избирательных комиссиях еще попадаются. Хотя, возможно, 
тут расстарался какой-нибудь гуманный Манилов или скопидом Плюшкин.

В одной из предвыборных статей Владимир Путин предложил составить список из 100 книжек, образу-
ющих национальный культурный код, и сделать их прочтение обязательным, чтобы от зубов отскакивало. 
«Мертвые души» в такой список войдут, как теперь говорят, по-любому, и боюсь, это послужит поводом 
к невыгодным сравнениям. 

А впрочем, отчаиваться не надо: для равновесия достаточно включить в тот же список «Дубровского». 
После выборов одна моя знакомая рассказала, что голосовала за Путина на том основании, что он «руко-
водитель от бога» и «умеет водить самолёт», и вообще импонирует ей как мужчина. Тут невольно вспоми-
нается Борис Гребенщиков: «Из лесу выходит старик, а глядишь, он совсем не старик, а напротив, совсем 
молодой – красавец  Дубровский…» И дальше: «В тяжёлый для родины час над нами летит его аэроплан, 
красивый как иконостас – и пишет, и пишет…» Предвыборные статьи у Владимира Владимировича дей-
ствительно были хорошие – век бы читал и конспектировал.

Юрий Юдин    

что стране, в которой есть такая 
литература как книги «Братьев 
Стругацких», повезло. Но вос-
пользоваться их открытиями, 
это уже дело общества: захочет 
– востребует, не захочет – про-
летит мимо нормального буду-
щего «под фанфары». 

Один из братьев написал: 
«Главная любовь моя, терра 
моя инкогнита – Будущее, есть 
функция и порождение моего 
Настоящего».

…Кстати, неуемный родитель 
Аркадия и Натана ещё в 1933 
году приезжал начальником по-
литотдела в зерносовхоз «Гигант» 
угольного Прокопьевского района, 
о чём существуют документы. Так 
что братья  с родительницей на 
Кузнецкой земле могли побывать, 
хотя, вряд ли – Борис родился в 
этом же году в Ленинграде, мать, 
конечно, не  согласилась на путе-
шествие в Сибирь с младенцем.  

Валерий Плющев 
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